

Presentación

Estimadxs compañerxs, nos agrada presentar un nuevo número de *Pulso Laboral*, publicación del Observatorio de Condiciones de Trabajo (OCT) en el que nos proponemos abordar de forma crítica las múltiples dimensiones vinculadas a las condiciones y la salud en el trabajo.

En un contexto sumamente complejo para lxs trabajadorxs, el impacto de dos años de las políticas de la actual gestión gubernamental, centradas en un modelo económico basado en la valorización financiera y el endeudamiento externo, están generando transformaciones profundas en la estructura productiva y en el mundo del trabajo. Se verifica un aumento del desempleo y la subocupación, la destrucción de empleo registrado y el crecimiento del cuentapropismo. Al cuadro de situación se agregan la caída de los ingresos, el cierre de pequeñas empresas y la apertura indiscriminada de productos manufacturados, en el marco de un proyecto neoliberal que privilegia el extractivismo y la expansión del sector primario.

Esta política económica ha sido acompañada por un severo ajuste fiscal que paralizó la obra pública y desfinanció áreas estratégicas. A la vez, se afectó a los grupos sociales más vulnerables mediante el deterioro del poder adquisitivo de las jubilaciones y la disminución de las prestaciones por discapacidad. La salud y la educación pública, junto al sistema científico, sufren un recorte presupuestario sin precedentes. Del mismo modo, se limitó el derecho constitucional a la protesta social, a partir de la implementación de distintos dispositivos, entre ellos la represión policial de las manifestaciones populares.

En este marco, en *Pulso Laboral* consideramos fundamental destacar los procesos de resistencia de lxs trabajadorxs organizadxs ante este nuevo ataque que atraviesa la sociedad argentina.

En este sentido, el artículo de **Carolina Fernández y Betania Farfaro Ruiz**, dirigentas sindicales de base, reconstruye la estrategia gremial, política y judicial impulsada por la Asociación Bancaria, que posibilitó **frenar la avanzada privatizadora del Banco Nación**, institución clave para resguardar la soberanía financiera del país.

En el segundo artículo, inauguramos la sección **Debates**, en el que las abogadas laboralistas **María Martha Terragno** y **María Paula Lozano** abordan una cuestión central y largamente postergada: el **derecho al tiempo**. Desde la reivindicación obrera por la limitación de la jornada de trabajo hasta la visibilización feminista del trabajo de cuidados, injustamente distribuido y no remunerado, las autoras sostienen que garantizar un tiempo propio requiere salarios dignos, regulación social, un sistema

integral de cuidados y nuevas formas de organización colectiva que pongan en el centro la vida y la justicia social para resistir a la avanzada neoliberal.

En el tercer artículo, **Jorge Elizondo**, analiza **la “reforma laboral”** que impulsa el gobierno, bajo el discurso de la libertad. Examina cómo esta iniciativa busca desmantelar protecciones históricas del Derecho del Trabajo, reducir las indemnizaciones, flexibilizar la jornada y debilitar convenios y sindicatos, con el objetivo de imponer un mercado laboral que profundiza la precarización y criminaliza la protesta. Frente a este nuevo avance, el autor plantea la necesidad de fortalecer la organización colectiva y luchar no solo por preservar derechos, sino por conquistar nuevos.

Posteriormente **Mariana González** y **Pablo Manzanelli** presentan el trabajo del **Centro de Investigación y Formación de la República Argentina (CIFRA/CTA-T)**, un espacio de producción de conocimiento económico y social orientado a los intereses de lxs trabajadorxs. Desde 2009, CIFRA combina la investigación rigurosa, el análisis crítico y la formación para aportar insumos al debate público y a la acción sindical.

En la sección dedicada a la historia del movimiento obrero, **Eleonora Bretal** analiza cómo lxs **trabajadorxs del frigorífico Swift de Berisso construyeron, en sus memorias, una “Edad de Oro”** asociada a la llamada época de los ingleses. Esta evocación idealizada, que magnifica a la patronal y minimiza los conflictos sindicales, la explotación y el rol protagónico de lxs obrerxs, revela las tensiones y disputas simbólicas que atraviesan la manera en que la clase trabajadora interpreta su propio pasado.

Luego, **Claudio San Juan** aborda **el derecho de lxs trabajadorxs a suspender las tareas ante un riesgo grave e inminente**, destacando su importancia como herramienta de protección de la salud laboral. Expone sus fundamentos normativos en el Convenio 155 de la OIT y en la Ley 27.323, y subraya que la formación e información son claves para que este derecho pueda ejercerse.

Finalmente, incluimos **la carta abierta del equipo de profesionales del Hospital Garrahan** donde se celebra la aplicación de la Ley de Emergencia Pediátrica y el otorgamiento del aumento salarial reclamado. De igual forma, se advierte sobre el profundo daño que implicó para la institución la renuncia de 300 profesionales, con la consecuente pérdida de experiencia acumulada que sostiene la excelencia institucional.. Lxs trabajadorxs de la salud agradecen el apoyo recibido y afirman que, si bien el Garrahan continúa siendo un referente, la recuperación demandará tiempo y un compromiso real del sistema de salud..

De nuestra parte, agradecemos especialmente a lxs autorxs, al comité asesor y al ilustrador **Federico Geller**, por sus contribuciones. Nuestra gratitud también a las respuestas y comentarios que recibimos en cada edición, por lo cual hacemos extensiva la invitación a difundir y participar de esta iniciativa. En este contexto tan complejo, esperamos contribuir al fortalecimiento de lxs trabajadorxs.

Federico Vocos y Jorge Afarian.